

# Sitzungsvorlage

**Beratungsfolge**

**Sitzungsdatum**

1.	Beschlussfassung	Rat der Stadt Eschweiler	öffentlich	03.12.2019
----	------------------	--------------------------	------------	------------

## Kooperationsvereinbarung mit der Alzheimer Gesellschaft StädteRegion Aachen e.V.

**Beschlussvorschlag:**

Die Weiterführung der bestehenden kooperativen Strukturen und Netzwerkaktivitäten mit dem Schwerpunkt Demenz sowie die Fortentwicklung der hierfür notwendigen, verlässlichen Rahmenbedingungen werden seitens der Stadt Eschweiler unterstützt. Dem Abschluss der Kooperationsvereinbarung „Netzwerk Demenz“ in der Städtereion Aachen mit der Alzheimer Gesellschaft StädteRegion Aachen e. V. wird daher zugestimmt.

A 14 - Rechnungsprüfungsamt <input checked="" type="checkbox"/> Gesehen <input type="checkbox"/> Vorgeprüft  gez. Breuer _____		Datum: 25.11.2019  gez. Bertram                      gez. Kaever			
<b>1</b>		<b>2</b>		<b>3</b>	
<input type="checkbox"/> zugestimmt <input type="checkbox"/> zur Kenntnis genommen <input type="checkbox"/> abgelehnt <input type="checkbox"/> zurückgestellt		<input type="checkbox"/> zugestimmt <input type="checkbox"/> zur Kenntnis genommen <input type="checkbox"/> abgelehnt <input type="checkbox"/> zurückgestellt		<input type="checkbox"/> zugestimmt <input type="checkbox"/> zur Kenntnis genommen <input type="checkbox"/> abgelehnt <input type="checkbox"/> zurückgestellt	
<b>Abstimmungsergebnis</b>		<b>Abstimmungsergebnis</b>		<b>Abstimmungsergebnis</b>	
<input type="checkbox"/> einstimmig <input type="checkbox"/> ja		<input type="checkbox"/> einstimmig <input type="checkbox"/> ja		<input type="checkbox"/> einstimmig <input type="checkbox"/> ja	
<input type="checkbox"/> nein		<input type="checkbox"/> nein		<input type="checkbox"/> nein	
<input type="checkbox"/> Enthaltung		<input type="checkbox"/> Enthaltung		<input type="checkbox"/> Enthaltung	

## Sachverhalt:

Die Netzwerkarbeit in der StädteRegion Aachen hat eine lange Tradition. Einen hohen Anteil an dieser Netzwerkarbeit hatten unter anderem das Demenz-Servicezentrum Regio Aachen-Eifel (welches nun als „Regionalbüro Alter, Pflege und Demenz Region Aachen/Eifel“ veränderte Aufgaben wahrnimmt), das DemenzNetz Aachen, die beide über Jahre regionale Strukturen aufgebaut und unterstützt haben sowie die in den vergangenen Jahren zunehmend aktive Alzheimer Gesellschaft StädteRegion Aachen e.V..

Zu den Ergebnissen der Netzwerkarbeit zählen:

- die Alzheimertage, die seit 2006 in der StädteRegion Aachen (früher Stadt und Kreis Aachen) durchgeführt werden. Organisiert wurden sie unter Federführung des Demenz-Servicezentrums zunächst durch die „AG Alzheimertage“ und in den letzten Jahren durch die „Koordinierungsgruppe Demenz“, der die StädteRegion Aachen (vertreten durch die Wohn- und Pflegeberatung), die Alzheimer Gesellschaft StädteRegion Aachen e.V. sowie Seniorenbeauftragte der Kommunen in der StädteRegion angehören. Als das Demenz-Servicezentrum Ende 2018 seine Ausrichtung veränderte, hat die Alzheimer Gesellschaft die Federführung der „**Koordinierungsgruppe Demenz**“ übernommen und damit auch die Koordination der Alzheimertage und so den Fortbestand der gewachsenen Strukturen gewährleistet.
- die Mitwirkung der Alzheimer Gesellschaft als Kooperationspartner im Projekt FrühLink des Landesverbandes der Alzheimer Gesellschaften 2016 und 2017.
- der anschließende Netzwerk-Dialog, in dessen Rahmen betroffene Familien und ein multi-professionaler Teilnehmer\*innenkreis die in der StädteRegion Aachen gewonnenen Erfahrungen diskutierten.
- im Nachklang dieser Veranstaltung von der Alzheimer Gesellschaft seit 2018 durchgeführte Kooperationsveranstaltungen mit (Fach-)Krankenhäusern der Region zur Information von betroffenen Familien und Fachpublikum.
- der Aufbau lokaler Allianzen in den Städten Baesweiler, Herzogenrath und Simmerath unter aktiver Beteiligung der Alzheimer Gesellschaft. Derzeit wird sichtbar, dass mit dem Wegfall personeller Ressourcen zum Ablauf der Förderperioden die bestehenden Netzwerkstrukturen schwer aufrechterhalten werden können.

Die Alzheimer Gesellschaft StädteRegion Aachen e.V. hat die oben geschilderten Aktivitäten bisher mit ehrenamtlichen personellen Ressourcen bestritten. Das wird ohne ausreichende finanzielle Ressourcen für hauptamtliche Unterstützung und beispielsweise Öffentlichkeitsarbeit auf Dauer nicht fortzuführen sein.

Um die Netzwerkarbeit zum Thema Demenz in der StädteRegion Aachen erfolgreich weiterzuführen, bemüht sich die Alzheimer Gesellschaft StädteRegion Aachen e.V. Gelder aus der Pflegeversicherung für die Förderung regionaler Netzwerke nach § 45 c Abs. 9 SGB XI zu beantragen. Damit könnten zum einen die Finanzierung von Sachkosten und Öffentlichkeitsarbeit erfolgen und zum anderen eine hauptamtliche Unterstützung etabliert werden. Das „Netzwerk Demenz“ könnte so den Informationsfluss und das Zusammenwirken auf und zwischen den kommunalen Ebenen effektiver gestalten.

Mit Schreiben vom 07.10.2019 wendet sich die Alzheimer Gesellschaft StädteRegion Aachen e.V. an alle Kommunen der StädteRegion Aachen mit der Bitte, die strukturelle Neuausrichtung der Arbeit auf Basis einer abzuschließenden Kooperationsvereinbarung aktiv zu begleiten und somit den Antrag auf Förderung zu unterstützen.

## Finanzielle Auswirkungen:

Keine finanziellen Auswirkungen

### **Personelle Auswirkungen:**

Die Kooperation bindet personelle Kapazitäten im Rahmen der Netzwerkarbeit des Amtes für Soziales, Senioren und Integration der Stadt Eschweiler

### **Anlagen:**

Anschreiben Kooperationen Netzwerkförderung  
Kooperationserklärung\_Netzwerk Demenz 2020  
Schreiben Bundestagsabgeordnete Claudia Moll  
Schreiben Bürgermeister Rudi Bertram